
本赛季CBA联赛，运动员、教练员与裁判员之间的
场上争执屡见不鲜，争议判罚也一而再，再而三地抢走
了联赛的风头。为了缓解球队与裁判之间的关系，近?
CBA联盟采取了一系列举措，让彼此更加深入了解，创
建联赛共赢的局面。

除了邀请CBA球队主教练为裁判
授课，CBA联盟近日选派辅助裁判员
参加了广东男篮的训练课，这也是
CBA裁判办公室首次挑选辅助裁判员
去球队进行服务。执裁经验的积累对
于裁判员来说十分重要，尤其对年轻
裁判来说，现场执裁的高强度身体对
抗训练，辅以资深裁判员现场随时指

导，对他们提高执裁水平可以起到巨
大的帮助。
在训练现场，裁判员近距离地观

察了广东男篮主教练杜锋在攻防两端
的具体指导，从中了解广东男篮球员
的技术特点和战术风格，进一步提高
动作认知。“这种现场教学效果很好，
尤其在身体对抗方面提高裁判员对球

场动作的认知水平，对年轻裁判的进
步有很大帮助。”CBA联赛裁判总监杨
茂功说道。
据杨茂功透露，选派年轻裁判深

入运动队一线观摩学习，是本赛季裁
判业务培训的举措之一。广东男篮是
首站，此后还将陆续与其他各球队合
作展开类似培训，这项新举措也将坚
持下去。“很感谢杨茂功老师和几位裁
判员老师来队里和我们互动，亲自为
球队示范和讲解规则。”广东男篮球员
徐杰说道。
对于球员而言，在训练中在训练

中加上裁判员的参与，可以帮助他们
更细致地了解规则的运用，更规范地
使用技术动作，而通过彼此间的交流，
裁判与球队、球员之间的距离也被拉
近，增进了互相的了解，“换位思考，裁
判员老师们也不容易。希望后面还有
机会能和老师们交流，作为球员可以
更好地理解和学习规则，在场上更好
地发挥。”

随着CBA联赛中的错漏判被逐渐
放大，裁判毫无疑问被舆论推上了风
口浪尖，与此同时，凭空消失的“裁判
报告”同样引发了外界的一堆问号。或
许是受到了舆论压力的影响，国际篮
联技术委员会委员曾洪涛近日在其个
人社交媒体上表示，CBA联赛最后两
分钟裁判报告即将回归。

自2017-2018赛季开始，CBA联赛
开始在赛后公布裁判报告，但自从上
赛季半决赛京粤大战首回合比赛之
后，裁判报告就不知以何种名义“停
更”，消失在了球迷的视野中。随着本
赛季关键时刻的多次判罚引起争议，
球迷对于裁判报告的呼声愈发强烈。

在赛会制空场比赛的情况下，转
播镜头完整地交代了球员、教练和裁
判员之间的沟通，不少网友将彼此之
间的交流以短视频的方式在网络上进
行转载，很容易让裁判成为众矢之的，

包括杜锋、杨鸣、刘维伟等一众教练对
裁判的不满都在短时间内在球迷群体
中引起发酵，而裁判报告的不翼而飞
又让这一现象少了一个“暂停”的按
钮，甚至有球迷直呼CBA联赛的“2.0时
代”发生了倒退。
不置可否的是，裁判报告虽然无

法改变最终比赛的结果，但至少从官
方角度给出了判断，对于裁判员有着
一定的监督作用，同时多少也会起到
平息外界争论的作用，而各支球队和
球迷也有了一个获取官方信心的渠
道，不至于把输球的原因和怒火都推
在裁判员的身上。据知情人士透露，裁
判报告实际上一直都存在，只是最近
只用于内部测评，因此没有对外公开，
而随着外界质疑的声音越来越多，这
份几乎重新浮出水面的报告或许将暂
时缓解裁判员正在面对的舆论压力和
执裁环境。
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没有了球场上的剑拔弩张，而是
面对面心平气和地交流。在CBA联盟
的组织安排下，南京同曦主教练贝西
洛维奇和新疆男篮主教练阿的江先
后前往CBA联赛裁判员的下榻酒店，
进行分享和交流，“赛会制比赛给大
家提供了这样一个契机。我们希望利
用这个时间和机会，对裁判团队进行
培训。”

据CBA联赛裁判总监杨茂功透
露，CBA裁判办公室设计了一系列的
培训方法和培训计划，其中邀请教练
员授课就是其中重要的一个环节，“我
们需要了解站在运动队的角度，是如
何去解读裁判员的吹罚，而运动队又
希望裁判在场上扮演怎样的角色，这
些都是值得去分析和探讨，包括在犯
规尺度的把控和吹罚上，对裁判员的
管理都需要一个交流的过程，这些对
我们未来的执裁都非常有帮助。”

作为执教年数最久的中方主教
练，具有丰富临场执教经验的阿的江
指导在分享会上敞开心扉，“裁判员

和教练员其实不存在矛盾，但是如何
在各自岗位上能够集中精力去干好
各自该干的事，而不是牵扯其他精
力，我想这是运动员、教练员和裁判
员都需要去考虑的事情，每一个层面
的水平都会影响到一场比赛的精彩
程度，缺一不可。”在这次交流过程
中，阿的江指导替教练员吐露了心
声，分享了运动队在训练中对球员的
要求，特别强调了篮球运动中对抗的
重要性和正确性，“CBA联赛的形象，
需要裁判员、教练员、运动员共同维
护，大家都是中国篮球人，都是这个
家庭中的重要组成部分。”

值得一提的是，在阿的江指导整
个授课过程中，中国篮协主席、CBA联
盟董事长姚明和CBA联盟CEO张雄全
程进行了旁听。在慰问裁判员们辛苦
工作的同时，姚明对裁判员提出了新
的要求和寄语，“裁判员和教练员就
像是两条铁轨，只有保持两条完美的
平衡线，保持完美的距离，才能让火
车跑得更快。”

促进交流，让裁判员队伍的执裁
水平日益精进，共同推动中国篮球发
展，是CBA联盟开展分享交流会的初
衷，“其实CBA联赛就是一台戏，大家
的分工不同，但是想要把一台戏唱
好，就需要彼此之间的合作更加紧
密，更加默契。”CBA联赛裁判员宋晓
竞坦言自己感触颇深，“我们其实每
场比赛都是在用肉眼去挑战摄像机，
我们的每一次判罚都需要经得起视
频回放的挑战，这实际上是有一定的
压力，但同时也鞭策着我们提高临场
判罚的准确度。”

除了理论知识，在京辽大战的比
赛中，CBA联盟还组织了裁判团队前
往现场进行观察，从实战的角度去了
解裁判判罚的重要性，以及如何去艺
术性地掌控场上的局面，“我觉得主教

练给我们讲了很多技战术的东西，对
我们后续执裁是很有帮助。另外一点
就是，在比赛中确实需要增加和教练
员之间的交流，学习和了解什么是合
适的交流方式，这些都通过授课有了
很大的提高，有助于我们更好地完成
比赛任务。”与球队相同的是，裁判员
在过去的三个月时间内都经历着酒
店、球场两点一线的生活，同样承受着
巨大的压力。

据知情人士透露，有个别裁判员
因为无法忍受枯燥无味的生活，而向
CBA联盟申请休假，“裁判员在这个环
境下，每天都是两点一线的生活，确实
会存在一些思想压力，我们也希望得
到球队和外界的理解。但与此同时，
我们会保证比赛的公正性，去提高吹
罚的准确性，赢取教练员和外界的信

任。”CBA联赛裁判员郭楠说道。
作为在CBA联赛执教数年的欧

洲名帅，60岁的斯洛文尼亚教头贝西
洛维奇同样受邀给裁判员们进行了
授课，从教练员如何与裁判进行沟
通，到正确理解对抗和防守侵略性，
他亲自示范，细致讲解，而裁判员们
也将心中的疑惑向其请教，“CBA联
赛近几年确实取得了很大的进步，差
不多每年可以提升10分左右，但还是
存在着很多不足。”贝西洛维奇表示
裁判员和教练员并不是对立面，增进
交流可以化解很多不必要的矛盾，
“我觉得中国篮球可以在世界舞台上
有更为出色的发挥，如果能够保持这
样的进步幅度，我相信若干年之后，
中国篮球可以站在最高的舞台上发
光发热。”

封闭枯燥想请假，主帅授课受益大

姚明：双方要保持平衡
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“裁判报告”即将回归

姚主席撮合，裁判教练坐下谈
给我个面子好伐？


